

EL TOPICO DEL DIA

COMENTARIOS Y NOTICIAS

La muerte civil de Nicaragua

EL HOMBRE MISTERIOSO

Este es un hombre misterioso. Tiene un nombre raro, cuidadoso o caprichosamente elegido; se llama Bede de Frontville. El señor Fronville le dicen las gentes humildes. El alterna con gentes humildes. Estas gentes humildes, domésticas, labradores, artesanos, poseen instinto de la limitación. Su curiosidad, la curiosidad que puede sondear su vida, tiene un límite. Es una curiosidad infantil, casi tímida o medrosa. Llega hasta donde lo permita el señor. El señor de Frontville posee una casa sencilla en medio de jardincillos y de arboledas. El tiene la preocupación de que los jardincillos y las arboledas están solícitamente atendidos. En aquellos hay siempre flores nuevas, en grandes árboles, los grandes árboles dejan caer de sus ramas una sombra agradable y perfumada. Gozar de esta sombra produce una sensación extraña: se siente uno amigo de aquel árbol generoso que la da con una silenciosa gentileza. La casa de Frontville es modesta, elegante, señorial en su modestia. No se puede ver aquella casa sin pensar

en un hombre pulcro, correcto, claro de espíritu y al mismo tiempo sencillo. Quién es el señor de Frontville, este hombre grave, casi pálido, de tranquilos ojos azules? El ha puesto al rededor de sí como un muro feudal. Nadie penetrará fácilmente en aquella vida, al parecer serena e inalterable como las aguas de mi lago. Muy poco se sabe de él. Así, se sabe que no tiene más que un libro en su casa, la Biblia. Por tanto su lectura concentrada en este libro. Un día leerá profundamente el libro de Job. En abril, en la claridad de las mañanas, leerá deleitablemente el libro del Cantar.

Otra vez recitará los salmos de David. Hay un libro que él estudia constantemente, es el Koeleth, el libro de la Sabiduría. A fuerza de leer y estudiar este libro, él irá viendo. Cada vez mejor la verdad interna de la vida. Todo lo demás de la casa no tiene interés. El no le ha dado interés a nada otra cosa. ¿De qué se ocupa este hombre? Se dijera que él no se ocupa sino de su alma. Su alma es superior

a todo. Si él adornara sus salones con columnas de mármol y con lámparas de plata o de oro, las cosas tendrían un mayor valor a sus ojos que el que tiene su alma. Si él es distinguido no es por vano deleite. La distinción personal, si es severa, corresponde a mi noble estado de espíritu. Algunas veces se puede sorprender a este hombre viendo hacia lo lejos, en el vasto horizonte, con una mirada tranquila y penetrante, viendo hacia lo lejos.

Un cable anuncia la muerte de don John Orth, de quien se cree que fué el Archiduque Juan de Austria. No pertenecerá nuestro hombre a esta clase de individuos que en esta época de desvalorizaciones nobiliarias, buscan en la paz de la vida un asilo de recogimiento para cuidar aquello que no perece, aquello que está por encima de todo lo transitorio y terreno, aquello que es el sello soberano del hombre: su alma? Cuidar del alma es un grande oficio de gentes realmente nobles.

ROMULO TOVAR

Un inalámbrico llegado de Managua nos comunica lo siguiente:

«Por primera vez en la historia de Nicaragua, fué enarbolada en la Fortaleza de la Loma de esta capital, la bandera de los Estados Unidos en sustitución de la nicaragüense, al tomar posesión de dicho fuerte los marinos norte-americanos. A la ceremonia asistieron el Presidente Díaz, el Ministro Eberhardt y numerosas personalidades».

Francisco I después de la batalla de Pavía pudo decir: «Todo se ha perdido, menos el honor». Nicaragua en estos momentos sólo le cabe manifestar: «Todo se ha perdido, y el honor también».

Es muy doloroso el decirlo pero esta es una verdad absolutamente real y efectiva. ¿Quién es el culpable o los culpables de la situación creada en Nicaragua? En primer término, Estados Unidos que con su política de dominio y absorción que alimenta desde hace tantos años, ha venido paulatina y suavemente introduciéndose en la política interna de Nicaragua, a fin de obtener beneficios militares y comerciales que le interesaban vivamente.

Ha usado todos los medios de una diplomacia verdaderamente maquiavélica para conseguir sus fines, sin trepidar siquiera en comprar conciencias, y ver modo de manejar los negocios internos de Nicaragua, por sus propios representantes diplomáticos.

La Casa Blanca ha manejado a Nicaragua, como un director de escena el cuadro de su compañía.

Ha hecho y deshecho Congresos y formado Presidentes, como quien hace cambiar bambalinas o actores.

Abusando de la bondad y confianza de todo un pueblo pequeño y débil, pero con todos los derechos civiles y humanos para ser soberano e independiente, le ha destruido como un papel in-

útil su Carta Fundamental y pisoteado su territorio como tierra conquistada.

No satisfecho aún y viendo el logro de sus fines un poco lejano y que sus medios diplomáticos no le presentaban tan pronto lo que deseaba, y aprovechando un momento difícil en la política interna de Nicaragua, no titubeo un sólo instante en romper los Pactos de Washington hechos a su iniciativa, para entronizar en el poder a «su hombre» que era de ellos en cuerpo y alma, a Adolfo Díaz.

A Estados Unidos no le importó que hubiera un Jefe de Estado Constitucional que era el Vicepresidente doctor Juan Bautista Sacasa, no, no les convenía, el que necesitaban era Adolfo Díaz y le hicieron Presidente. Porque debe observarse y es un hecho indiscutible, que Estados Unidos hizo Presidente de Nicaragua a Adolfo Díaz.

Gran número de nicaragüenses en defensa de sus derechos civiles vilmente atropellados, y que eran partidarios como es natural del orden constitucional representado por el doctor Sacasa, no admitieron este «modus vivendi», y habiendo agotado hasta el exceso todos los recursos diplomáticos para que fuera reconocido el doctor Sacasa, resolvieron continuar el movimiento armado que mantenían desde los tiempos de Chamorro, otro usurpador, y en defensa del señor Sacasa.

Estados Unidos, que se dice, que tiene un gobierno de orden y respeto, en lugar de ver el modo de conciliar a los combatientes, y buscar una fórmula de arreglo bajo una base constitucional, no ha hecho más que alimentar la hoguera de la discordia, apoyando a todo trance y con fuerzas militares y navales a Adolfo Díaz.

Y por último ha consumado su crimen interviniendo

Pasa a la página 4.

Ocurrió una nueva desgracia. Un tren mató a un campesino

Ayer ocurrió una desgracia que causó la muerte a un campesino.

Entre las estaciones de Paraíso y San Rafael de Oreamuno, un tren extra que se dirigía a Limón atropelló a un campesino destrozándolo por completo, a tal extremo de hacerse imposible su identificación.

El hecho ocurrió a las seis de la mañana.

El pago de las obras de saneamiento

La Comisión de la Municipalidad tiene en estudio un importante proyecto: la solicitud de la Comisión de Sanidad tendiente a que aquella corporación pague a los contratistas de las obras de saneamiento, el dinero convertido al rescindir el contrato.

Una licitación por 100 mil colones que resolverá Cañería y Cloacas

En su sesión de anoche la Comisión de Sanidad conoció las propuestas presentadas a la licitación para construir cien Walter Clots, por valor de cien mil colones.

La comisión acordó pasar ese asunto a la Comisión de Cañería y Cloacas.

Baile para el domingo

En la hermosa residencia de don W. Clausen, la jardinería la Milflor, habrá el sábado próximo por la noche un baile social que ha organizado el Club Aranjuez.

Esa simpática fiesta ha sido dedicada a la encantadora Sta. Margarita Carranza con motivo de celebrar ese día su onomástico.

Bajo las ruedas de un carro un niño pierde una pierna

Jorge Williams fué el pequeño mutilado

El triste suceso de ayer como a las 16 horas. La estación del Atlántico estaba llena de viajeros. El rápido de Limón acaba de llegar.

Minutos después el local se vaciaba y cocheros y choferes trajeron al centro de la urbe las gentes que volaban a sus hogares del paseo veraniego o del negocio.

Maniobras de patio

El convoy debía salir de la trocha principal para hacer el acomodo de locomotora y coches.

El maquinista busca al schero (así en español) o jefe de campo. Este, no encontrando novedad, alza la mano y el pesado

convoy se pone en marcha, otro tren debía ocupar la línea y partir para Alajuela.

Gentes retrasadas

Entre los carros ambulaban todavía dos personas. Son de esos que prefieren salir con calma.

Fue una de ellas doña Ester Blanco y la otra su niño Jorge.

Son de Alajuela y personas buenas que venían del Este.

El jefe del hogar es don Ramón Williams quien reside en Alajuela, pero que no viajaba.

Se mueve el tren

Con el movimiento del tren el niño se atolon-

dra. Cree que va a partir lejos y buscando a la madre, trata de viajar. . .

Ayes y sangre!

Cae sobre las paralelas. Siguen chillando las ruedas y su cuerpecito, cae instantáneamente atravesado por el monstruo de acero.

A los gritos se para la máquina pero ya es tarde. . . Una pierna de Jorge ha sido cortada y su cuerpo queda mutilado.

Se desespera la madre que poco antes le había tendido los brazos para salvarle, pero que no pudo, y su rostro se baña de lágrimas y su corazón su desgarrar.

Docenas de testigos

contemplaron el cuadro y por último se saca al niño herido y ensangrentado.

Funciona la ambulancia y en el Hospital termina la triste escena ocupando su sitio dos cirujanos para arreglar el miembro destruido.

Allí quedó el niño tendido, víctima del poco cuidado de un empleado con una pierna menos.

La noticia va a Alajuela

El pobre padre fue avisado y está desesperado. Un poco más de cuidado del encargado del patio y no se produce tal desgracia por

la cual la compañía sufrirá una reclamación.

El Juez

La policía cumplió con su cometido y luego fue avisado al Juez del Crimen. Ya se inició la sumaria y los empleados del paradero del Atlántico serán sometidos a un interrogatorio.

Dos enseñanzas

Quedan dos tristes experiencias: 1.º, que el encargado de los patios de trenes debe pasar rápidamente por todos los carros para ver que estén desocupados, cosa que fácilmente pueden hacer los guardafrenos, y 2.º, que los pasajeros deben

dejar los coches el menor tiempo posible.

Nos hacen ver que el maquinista no tuvo culpa. El obedece las órdenes del otro empleado y su puesto es fijo.

El inspector

Ayer por casualidad no estaba el inspector de ferrocarriles. Pero se sabrá esclarecer el hecho para determinar culpabilidades. El empleado del patio es costarricense.

En Alajuela, la noticia causó esturpor en las amistades de la familia Williams Blanco a quien consideramos mucho ahora.

EN TAL DIA...

FEBRERO 24 DE 1848.—ABDICA-
CIÓN DE LUIS FELIPE

No debe don Juan Tenorio mostrarse tan orgulloso como se muestra en el dramón de Zorrilla por haber recorrido en calidad de consorte interino toda la escala social, pues hay quien recorrió esa escala varias veces, y no agarrándose a las faldas de las enamoradas, sino él solito y por sus propios méritos. Aludo a Luis Felipe de Orleans, el hijo mayor de aquel Felipe Igualdad de tan divertida memoria, que ya ha figurado en esta sección, con motivo de la condena de Luis XVI, adjetivado en la forma que se merece.

Luis Felipe, nacido hijo de un Príncipe de la sangre, fué miembro de la Asamblea Constituyente, individuo del Club de los Jacobinos, Mariscal de los ejércitos de la República, profesor de un colegio de Alemania, coronel general de los Húsares de Luis XVIII, Rey de Francia y burgués vecino de Claremont.

Hoy hace años del día en que desde el trono de San Luis saltó a la butaca de los caballeros particulares, y con tan fausto motivo voy a dedicarle cuatro frases de cumplido y felicitación.

Cuando la revolución del año 1830 arrancó el cetro de las manos de Carlos X, los diputados franceses pensaron en Luis Felipe, considerándole el único hombre capaz, por su educación y por sus ideas, de salvar la Monarquía constitucional, y sin más requilorios le ofrecieron el cargo vacante. Luis Felipe aceptó, como aceptaríamos un puesto así cualquiera de nosotros, y después de ser en solemne sesión de la Cámara proclamado

Rey de los franceses, juró observar fielmente la Carta Constitucional, y dió comienzo a su gestión monárquica.

Diez y ocho años duró su reinado, y durante los diez y ocho años salió a complicación por día; mas tuvo la suerte inmensa de que se le resolviesen todos los problemas poco menos que solos, y de vencer con gran facilidad cuantos obstáculos se le presentaron en su camino.

Un día estalló cierto motín entre los guardias nacionales, que, al aparecer, no vestía importancia alguna y Luis Felipe aprovechó el suceso para hacer un gesto Cizarro, abdicando en el Conde de Paris, porque estaba seguro de que tal abdicación era imposible aceptar. Pero le salió la criada respondona.

Las guardias nacionales que se habían sublevado no estaban solos ni muchísimo menos; tenían detrás a todas las Sociedades secretas, que en aquel tiempo florecían como el jaramago en las ruinas y resultó que apenas volvió Luis Felipe la espalda, convencido de que sus fieles súbditos iban a pedirle de rodillas que se encargase otra vez de regirlos, pues... sus fieles súbditos proclamaron la República!

El susto que se llevó Luis Felipe fue de los de órdago a la grande. ¡Como que al saber la noticia se apresuró el infeliz a embarcarse con rumbo a Inglaterra... Y el que no le haya durado ese susto al pobre señor hasta hoy día de la fecha, se debe exclusivamente a que se murió cinco años después de recibirlo.

LUIS DE OTEYZA

Pago a don Julio Gardián

El pago de don Julio Gardián de cien mil colones de que es deudora nuestra Municipalidad va a ser cancelado, pues sus condiciones están fuera de los términos actuales financieros. En primer lugar hubo el error de firmar la deuda en dólares y de pagar los intereses anticipados. El tipo es también alto, pues está fijado en el 12%. Si el señor Gardián otorga intereses vencidos y el dinero al 8% anual se le dejará el dinero, de lo contrario se le pagará con un nuevo empréstito.

Ecos del domingo

Cuarenta autor óviles estuvieron en Coronado.

—El turno deportivo de Aserrí, el primero que se celebró produjo libres C 550.

—Nuestra sociedad se dió cita el domingo en la nueva Pensión Italiana donde un jazzband llenó de alegría el nuevo restaurant que queda al oeste del Carmen y que se distingue por su variada cocina.

—En Escasú apenas dieron abasto los camiones para llevar a los concurrentes del turno.

—Las vacaciones de la banda quitan a la capital la alegría de los conciertos de las 5. Tal vez, si se tarda el regreso de la Sinfónica podrá organizarse un cuadro de música aunque no tan numeroso.

Próxima boda

Hemos recibido una atenta invitación en la cual don Balvanero Acosta y doña Ramona M. v. de Acosta nos participan el próximo enlace de su hija y nieta Isabel con el señor don Misael Fonseca M.

En igual forma don Gregorio Fonseca y doña Rafaela M. de Fonseca nos participa el próximo enlace de su hijo Misael con la señorita Isabel Acosta.

La ceremonia tendrá lugar el veintiocho de este mes en el templo de la Dolorosa a las seis horas.

Deseamos a los futuros contrayentes una eterna luna de miel.

Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio]

Ecos y comentarios políticos del día

Los carlistas están verdaderamente torcidos. De seguro que no se persignan ni acompañan a don Carlos María a las fiestas religiosas de los pueblos.

Se metieron a sarandear la Directiva de Heredia, y todos que quitaron, confirmaron después, por parte, su adhesión al cletismo y su consentimiento para que aparecieran en tal directiva.

El carlismo nos hace el efecto, con esa lucha que está sosteniendo, de un macho de boxeo, en el que a cada rato se le están dando zurdazos, derechas, y tiro y seguido lo nokean que es un contenido.

En otra forma, a cada rato van por lana y salen trasquilados.

Habrán que darle un poquito de «changú» para que recobre un tanto sus fuerzas perdidas. De lo contrario, ya no se le podrá dar más palizas.

Vamos a tener que darle alientos para seguir combatiéndolo.

Diz que dicen, que ayer estuvo don Carlos

María y su plana mayor en la ciudad de Alajuela.

Y los alajuelenses notaban que olía a guaro y a vino por las calles donde pasaban.

A eso fueron entonces: a despedir olores a Fábrica Nacional.

Para esa gracia, mejor se hubieran quedado aquí, que con ser más frío les hubiera caído mucho mejor.

La gente es muy mala: todo lo chequea y todo lo cuenta.

Don Carlos María ya no ha vuelto a salir a caballo luciendo su físico por las calles de San José.

Desde que don Cleto, con todo y ser tan viejo, le dijo: aquí me planto, hasta el gusto hípico se lo volvió puro hipo.

Ahora sale muy de tarde en tarde en auto cerrado, no vaya a ser que pesque un resfriado y sus caros amigos corran el riesgo de quedarse sin los chancitos que él les brinda.

El caballo de don Carlos María, pues, está de

plácemes gozando de muy gratas vacaciones.

A muchos comerciantes, el candidato del carlismo les está dando atolillo con el dedo.

Les está tomando el pelo con abolir la Ley de Licores. Porque una cosa es ofrecer y otra es cumplir; no es tan fácil decirlo como hacerlo.

Mientras tanto, que se traguen esa los taquilleros, porque después, si te vi no te conocí.

Ya tienen el guante los directores del carlismo. Don Manuel Castro Quesada, el coco de ellos, les contestó que él tenía la gurbia para la apuesta.

Ahora ya lo saben, cualquier valentón, el Banco donde quiera que se deposite los cincuenta mil colones para formalizar cualquier apuesta.

No hay cuento de firmas de Tesoreros ni que albarda vieja. Don Manuel tiene en sus bolsillos el dinero y... que se atreva cualquiera... PERIQUIN

A los Directores del Carlismo

San José, 23 de febrero de 1927.

Sres. Directores del Partido Carlista.

Ciudad.

Muy señores míos:

Me he enterado, por un aviso que hacen publicar ustedes en algunos diarios, de que exigen para formalizar cualquier apuesta conforme al aviso nuestro que apareció en todos los periódicos capitalinos, la firma del señor Tesorero General del Partido Unión Nacional don Gregorio Escalante.

Debo manifestarles que no tengo inconveniente ninguno en ello, y que el mismo señor Escalante está dispuesto a dar su firma, para que así Uds. formalicen cualquier aceptación de apuesta. Pero mucho me temo — y creo que así ocurrirá — de que una vez llenado este requisito, se exigirá la firma del Candidato, y luego las del Comité, después las firmas de los miembros de la Directiva Central del Partido y por último las de todos los partidarios, para finalizar estos asuntos. Esto, como es lógico, equivaldría a no llegarse a nada.

Si en realidad Uds. están empeñados en aceptar la apuesta por la suma total, o parte de ella, o como lo deseen, sírvanse indicarme en qué Banco podemos encontrarnos, y a qué hora, para formalizar el asunto y depositar el dinero necesario in-

mediatamente después de que hayamos convenido en cualquier apuesta que Uds. me propongan, según lo apuntado en el aviso a que hago referencia. El dinero lo tengo en mi poder, y en cualquier momento, pues, que Uds. me indiquen estaré listo a formalizar cualquier propuesta que se me haga.

Esperando sus órdenes, me suscribo de Uds. atento ser vidor,

MANUEL CASTRO QUESADA.

Jefe de Acción.

Obras de BERNARD SHAW a C 4.00 el tomo.

I. COMEDIAS DESAGRADABLES: Non Olet / Fascinación / Trata de Blancas.

II. COMEDIAS AGRADABLES: Héroe / Cándida / Lucha de sexos.

III. HOMBRE Y SUPERHOMBRE.

IV. TRES COMEDIAS PARA PURITANOS: El discípulo del diablo / César y Cleopatra / La conversión del capitán Brassbound.

V. VOLVIENDO A MATUSALÉN: En el principio / El evangelio de los hermanos Barnabás / La cosa sucede / Tragedia de un caballero entrado en años / Hasta donde alcanza el pensamiento.

VI. LA OTRA ISLA DE JOHN BULL: Su esposo / La comandanta Bárbara.

VII. EL DILEMA DEL DOCTOR: Llegado a casarse / El compromiso de Blanco Posnet.

De venta en la Librería Falcó.

Estos tomos están lujosamente editados.

LAS MEJORES OBRAS EN LA LIBRERIA FALCO

BIBLIOTECA SOCIAL

Tomos de más de 200 páginas esmeradamente impresas, a C 1.50 cada tomo

Cuentos de Italia, Máximo Gorki

La montaña, Eliseo Reclús.

El imperio de la muerte, Vladimir Korolenko

El calvario, Octavio Mirabeau

La Etica, el Estado y la Revolución, Pedro Kropotkin

Almas muertas, 2 tomos, V. Gogol

¿Qué hacer?, León Tolstói

Ideario, Enrique Malatesta

El arroyo, Eliseo Reclús

Crítica revolucionaria, Luis Fabbri

Escritos filosóficos y sociales, Máximo Gorki

La vida de un hombre innecesario, Máximo Gorki

Cómo se forma un mundo nuevo, Máximo Gorki

El matrimonio, el amor libre y la libre maternidad, Jean Marestan

¿Renovación o Revolución?, Marcelino Domingo

El abolengo, teatro, Manuel Linares Rivas

Las mañanas de Florencia, John Ruskin

Los pintores modernos (el paisaje), John Ruskin

Las siete lámparas de la arquitectura, John Ruskin

Propaganda socialista, P. Iglesias

La democracia y los hacendistas, Francis Delaisi

Federalismo, Socialismo y Antiteologismo, M. Bakounine

Sindicalismo y Anarquismo, Luis Fabbri

La ciencia moderna y el anarquismo, P. Kropotkin

La vida universal y el origen de los seres, Victor Delfino

El mundo nuevo, Luisa Michel

Miguel Servet y Calvino, A. Dide

El individuo y la sociedad, Juan Grave

En Anarquía, novela, Camila Pert

La única salvación, P. J. Proudhon

El catolicismo y sus luchas con el Estado, D. Luben

El prejuicio de las razas, 2 tomos, Juan Finot

El prejuicio de los sexos, 2 tomos, Juan Finot

Origen de la familia, 2 tomos, Federico Engels

Manual Práctico de Economía Política, Juan Bautista Say.

LIBROS SELECTOS

A C 2.50 el tomo

La religión al alcance de todos, R. H. Ibarreta

Las mentiras religiosas, Voltaire

Reología y táctica del proletariado moderno, Rudolf Rocker

Teatro Selecto Contemporáneo

A C 1-75 EL TOMO

Despertar de primavera, tragedia infantil en tres actos y un prólogo, por Frank Wedekind

La vida del hombre, tragedia en cinco actos, por Leonidas Andreiev

La huelga, drama en tres actos, por John Galsworthy

El abanico de Lady Windermere, comedia en cuatro actos, por Oscar Wilde

Laboremus, por Björnstjerne Björnson

Hacia las estrellas, drama, por Leonidas Andreiev

De venta en la Librería Falcó

La Revista Blanca

Publicación quincenal de Sociología, Ciencia y Arte

Esta Revista se compone de 40 páginas de nutrido y ameno texto y 16 de folletín. Tiene corresponsales en Madrid, Roma, Berlín, París y Londres, que tratan los temas nacionales e internacionales de política, sociología, ciencia y arte de actualidad. Núm. suelto: 40 cént.

DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCO

Dirección: Oliveras, 30 : Barcelona-Guinardó (España)

CAJAS DE HIERRO

DE TODO TAMAÑO

HERRING-MARVIN Co.

recibí y vendo con comodidades de pago

ROMULO ARTAVIA

Depósito permanente de sombreros de pita de Montecristi

Bombones de Chocolate

Tan buenos o mejores que los europeos

A un colón libra - EN EL GALLITO

fábrica de hielo, Cerveza, y agua gaseosa
Ginger grande, pequeña

Traube

Agua mineral, Kola
doble, Kola Champagne
Cream Soda, Gingerale

Pida en todo establecimiento la CERVEZA Y LOS REPRESOS TRAUBE

El natalicio del Mago del Siglo XX

Edison pasó el día de su natalicio celebrado el 11 del presente mes, lleno de visitas y abrumado a preguntas. Le obstruyeron toda forma de expresar libremente sus pensamientos, le agotaron con preguntas necias sobre viejas teorías, sobre hipótesis cosechadas, sobre filosofía cartesiana, sobre el neotomismo, teología, geometría, cosmología, numismática, arte de jugar al billar, ajedrez y política. Se creían que tener ochenta años y conservar mentalidad lúcida es un privilegio de Edison y una demostración de que el pensamiento jamás llega a la sequedad aunque sobre él pasen años. El ingeniero, no obstante, demostró en sus pareceres que sus ideas están moldeadas en los criterios de hace medio siglo, cuando se creía en Euclides a pies juntillas y cuando se aplicaba la metafísica al empirismo químico.

Henry Ford estuvo a ver a Edison. Le abrumaron los preguntones con sus cuestiones sobre Fianzas, Impuestos, Ganancias, Fórmulas de producción y de explotación, Música, religión, puritanismo, Desarme guerra, hasta que el fabricante de autos y aeroplanos terminó por confesar que viviendo entre tanta necesidad es muy penoso poseer millones. Mr. Henry llegó a imprimir a sus pulgares un movi-

A los ochenta años de edad, dice una frase atre-

miento de traslación, uno alrededor del otro, y recíprocamente, mientras los demás dedos se entretreñían. Diríase que ensayaba un modo de poner punto final a los interrogatorios.

Edison, no obstante, un señor importante, un idollito, pasó las de Caían. Le tocó la peor parte en los obligados reportes. Durante un par de horas estuvo sentado en su bufete con la actitud abstraída de los telegrafistas, esperando el tictaque de los percutores, dando por escrito las respuestas que de igual modo, por causa de su sordera, le dirigían los que aguardaban en el salón.

Tres lapiceros hallábanse en medio de la mesa al iniciarse la tarea interminable. Dos horas después, consumidos ya dos creyones, echó la mano del tercero. Los ochenta años se revelaron entonces. El pulso temblaba, los rasgos de la escritura eran vacilantes. Un empleado suyo se acercó a la mesa, y apoyándose sobre sus hombros, le deslizó al oído: «Unas palabras más, Mr. Edison».

Le interrogaron sobre el espiritismo. «Bunk» — exclamó Edison — denotando que para él el espiritismo es paja, inflación, hidropesía de metafísica y de lucubración,

vida: "Dios, como vocablo carece de significado para mí"

Alguien parece que creía que las invenciones de la lamparilla eléctrica y del fonógrafo dan autoridad para tratar todas las materias. Habló de la Inmortalidad, expresando que sus convicciones sobre el particular, en la forma en que las había expuesto en entrevista anterior, seguían siendo las mismas de entonces. Nada nuevo dijo Edison sobre el participar. En un escepticismo brumoso, manifestó que los pro y los contra del problema se equilibran. Para su criterio, todo es materia de tabulación.

— Llegará un día, dijo, en que sumando todos los elementos que poseemos para alcanzar una posición definitiva en estos asuntos tengamos un 56 por ciento en favor y un 44 en contra de la Inmortalidad. Dios, como vocablo carece de significado para mí. Creo, no obstante, que el Universo está impregnado de una suprema inteligencia. Inclíname a veces a ver, cuando un hombre muere, como enjambres de miles de millones de antes superiormente organizados, y residen en las células de los organismos humanos, abandonan el cadáver, se entrecruzan en los espacios, persisten en sus entremezcolanzas, ingresan en otros conjuntos celulares, integran otro cuerpo, y así, bullendo, evolucionando fundiéndose, amalgamándose desintegrándose, en un proceso continuo, persisten hasta llegar a la última etapa de su evolución. El hombre es la unidad de vida. El «Anthropos» es de una inamovilidad, de una muerte, semejante a la del granito, muerte que es vida, porque es sistema de átomos, vibración, choque, continua generación de calórico y de fuerzas. La unidad es vida, el hombre, es un conjunto de entidades de la calidad de las que antes he descrito».

Un Perogrullo acercósele para hacerle otra pregunta: — ¿Cómo le vienen a usted las ideas para invenciones? — Por métodos varios muy largos de explicar, respondió. Cobra realidad todo lo que es nuestro dentro de una generalidad que es común. Es una idea que va emergiendo lentamente de los espacios, en deliciosa melopea, inexplicablemente.

Se enfascó luego en disquisiciones sobre cosmología, expresando sus dudas sobre la existencia del poder psíquico. «La investigación en estos campos — añadió — no causa dificultades de ninguna clase a nuestras convicciones. Entiende que la Ciencia está capacitada para entrar de lleno en estas materias».

La ciencia, no obstante, JAMAS, en su modo de pensar, logrará el sueño de producir la vida. La Telepatía Mental, la transmisión de sensaciones a distancias por efluvios cerebrales, es, según cree, imposible.

Apeándose de las alturas considerables en que se había encaramado, Edison descendió a un abismo: habló de política. Tiene sobre sus aficiones una tendencia definida, lo mismo que sobre la Telepatía, la Cosmología y la Inmortalidad: Mr. Coolidge haría bien en reelegirse. No cree, un hombre de las convicciones de Edison, que se supone despojado de prejuicios, que Mr. Smith, el gobernador de Nueva York, pueda ser Presidente, a causa de la confesión religiosa en que milita. Henry Ford cree que Coolidge será el Presidente.

También el «mago» echó su cuarto a espadas a Comunismo.

El b«olshevismo» es algo catastrófico. Los rusos se saben de memoria lo que están haciendo y quieren hacerlo con la mejor intención. Pero el hombre «promedio», en su entender no sabría que hacerse bajo ciertas situaciones.

Más interesante fue la opinión que Edison emitió sobre sus actividades. Dijo que se retiraría de los negocios «el día antes de morir», y que se conformaba con que la posteridad le tuviese por inventor del fonógrafo. Lo demás le importa un bledo.

Edison y Ford llegaron al laboratorio de West Orang en el «Ford» modelo 1922, que fue bautizado «Tipo Gustavo Adolfo», a causa de que lo estrenase el Príncipe Heredero de Suecia.

Fueron atacados apenas en West Orange, por una horda de fotógrafos, que dando gritos frenéticos, enarbolando tripodes, disparando magnesio y tratando de

subirse en cuanto había al alcance de los pies, llegaron a amedrentar a los dos personajes, Mr. Ford impetró de ellos que se organizaran, para llegar a un acuerdo en tal guirigay.

— Necesitan un buen manager, requirió de Mr. Edison.

Entrando en el despacho, afrontaron la segunda carga.

— No — se oía decir a Ford — no tendremos guerra dentro de poco. La gente que la está moviendo, teme; y además, es muy fácil exponerla en el burro de la vergüenza pública. Sólo hay unos cuantos que buscan conflictos: son los financieros que tienen intereses en todo el mundo, y que atisban las mutilidades que podrían extraer de la sangre que se derramase. Esos mismos han sido los provocadores de todas las guerras de tiempos pasados. Decía que los prejuicios de raza son los causantes de los conflictos armados. Ya no existen, o bien han sido endulzados al relacionarse más entre sí los pueblos que llenan la Tierra.

— Comercialmente, Mr. Ford, usted es un hombre que ha hecho más negocio que Mr. Edison.

— No sé ciertamente. Pero puedo darle la seguridad de que ha hecho

más bien a la Humanidad que yo. El dinero, convéncase de ello, es lo mismo que ese cinturón que usted emplea para sujetarse los pantalones: no tiene más valor que la utilidad que pueda prestar en un momento dado a nuestros usos.

Por único regalo, al terminar la conversación, regalaron a Mr. Edison un coco seco, el último que dió el veterano cocotero de Ford Myers, el último que quedaba en su quinta, derribada para el ensanche de la población.

Periodistas, industrial y el inventor reunieron se luego en un amigable lunch, donde se charló largo y tendido sobre multitud de problemas terrenos y ultrauniversales.

LOS GRANDES PENSADORES
A \$ 0-60 EL TOMO
El socialismo, por J. Jaurés
Creación y Evolución, H. Spencer
La religiosa, por D. Diderot
El hombre y la tierra, (fragmentos), por E. Reclus
Miscelánea filosófica, por Voltaire
El contrato social, J. J. Rousseau
Palabras de un rebelde, por P. Kropotkin
Temas varios, por Eduardo Benot
La propiedad, por P. J. Proudhon
Preludios de la lucha, (2 tomos), por Pi y Arsuaga
Las clases jornaleras, por Francisco Pi y Margall
Las ciencias históricas y las ciencias naturales, por E. Renán y M. Berthelot
Crítica del cristianismo, por F. Laurent
De los jesuitas, por J. Michelet
El utilitarismo, por Stuart Mill
Esta interesante Biblioteca por su meritoria labor de divulgación científica, filosófica y literaria, debe figurar en todas las bibliotecas de los hombres que sean amantes de la cultura y del progreso.
De venta en la Librería Falcó.

Club Unión

Se convoca a una Asamblea General Extraordinaria de Accionistas del Club Unión para las 15 horas del Domingo 6 de Marzo próximo para someter a su aprobación un proyecto sobre Conversión de su deuda.

CARLOS LARA,
Secretario.

La Moda Elegante Ilustrada

es la mejor Revista de señoras

Publica más de 120 modelos en cada número. Últimas creaciones de París y Londres, en modelos para señoras, señoritas y niños y ropa blanca. Prácticas y elegantes labores, amena literatura, conocimientos, curiosidades, recetas, etc. Plana de patrones trazados de los modelos intercalados en el texto. Regalos a las suscriptoras de año de dos interesantes y morales novelas y un patrón cortado. Regalo a las suscriptoras de medio año de una interesante novela. Pidan boletín de suscripción y números de muestra a la Administración.

De venta en la Librería Falcó * Precio \$ 0-75 el ejemplar

La España Almacén de Abarrotes

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martínez & C.

Apartado N.º 211

Teléfono 694

PAN PARA TODOS

Excelente calidad

fabrica don ALBERTO ODIO en «LA JOSEFINA» situada frente al Mercado, al lado de «El Gallito», Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

Tanques de Hierro

vacíos 100 galones \$ 40.

Tijeretas, Colchones, Hierro

para techo 28 gs. a \$ 25-50

Hierro imitación tablilla, Canoas, Tubos, Balsa y Afrecho de Trigo

Todo a precios sin COMPETENCIA

Se vende en el antiguo local Mr. Asch, contiguo a La Provedora

COSTA RICA EN LA MANO

Revista de Información y Guía de Interés General

PRECIO DEL EJEMPLAR: \$ 2-00

Franco de porte a toda la República — Pedidos a

Librería Española de María viuda de Lines

SAN JOSE [DE COSTA RICA — Apartado 314

Anoche triunfó ruidosamente en el Nacional la Compañía Martínez Sierra-Bárcena

Nuestro coliseo estuvo de gala y nuestro público de plácemes

Como dice un diario de la mañana de hoy, «señalamos como si nuestro Teatro Nacional se reivindicase o dignificase, después de los aplausos y elogios que ha sufrido», al asistir a la primera representación de anoche de la Compañía de Dramas y Comedias Martínez Sierra-Bárcena.

El éxito de Catalina en la función de anoche fué rotundo, recibiendo al final de cada acto grandes ovaciones muy merecidas.

Y del resto de la Compañía qué diremos? Desearíamos ser poseedores de una brillante pluma para referirnos a ella, mas basta decir que es un conjunto muy bueno, no hay parte mala, ni aún regular.

La obra escogida para el debut, «El Corazón Ciego», de Gregorio Martínez Sierra constituyó otro gran éxito,

siendo obligado don Gregorio a aparecer varias veces en el escenario, el público le tributó merecido homenaje.

Francamente, satisfechos hemos de decir, que la Compañía Martínez Sierra-Bárcena triunfó anoche en toda línea, que el público salió del teatro muy bien impresionado. La Compañía logró anoche imponerse, pocos son los elogios que se le tributaron ante su debut, muchos son los que merece.

Esta noche se presentará en la primera función de abono la preciosa comedia en tres actos en prosa de Carlos Arniches, «La Chica del Gato». No dudamos que la función de esta noche constituirá otro triunfo como al que nos hemos referido.

Nuestro público está de plácemes y nuestro coliseo de gala.

BUENOS CONSEJOS POLITICOS

SEGUNDA CARTA

A CARLOS MARIA JIMENEZ

Esta mi segunda carta va para aconsejarte más discreción en los cargos que tus lugartenientes hacen a don Cleto, pues resultan armas de doble filo que te hieren exclusivamente.

El mal forjado cuento de que don Cleto entró por la ventana te pone un un ridículo espantoso y como pariente tuyo debo lamentarlo. Son demasiado resistentes los hechos para que puedas comentarlos a tu antojo. Todo Costa Rica sabe que los 15 diputados no salientes en 1905 aprobaron «unánimemente» las actas electorales por encontrarlas ajustadas a la ley. En virtud de eso ocupastes la curul del Congreso que el cletismo te ofreció en pago de tus trabajos para que don Ezequiel Gutiérrez te diera los pocos votos que le hacían falta para obtener mayoría absoluta.

Como la elección se hizo en el mismo acto para diputados y Presidente, sólo una mente extraviada por la pasión política puede concebir que la elección fuera buena para tí y no para don Cleto.

Recordarás que a la asamblea concurren 487 electores: de esos votaron por don Cleto 427; volaron su voto en blanco 20; don Máximo Fernández obtuvo 24; don Bernardo Soto, 9; don Ezequiel Gutiérrez, 4; y don Tobias Zúñiga 3.

Como el número de electores no sobrepasaba de 800 es claro que 447 votos en favor de don Cleto constituyen más que la «mayoría absoluta» aunque hubiera habido asamblea plena. En esto se fundó el Congreso «unánimemente» para aprobar las actas. ¿Por qué, pues, don Cleto entró por la ventana y no tú que ibas pegado de la leva de este illustre estadista?

Es bueno también que los jóvenes de hoy conozcan la causa de no haberse reunido todos los electores.

Es verdad que el señor Presidente Esquivel había suspendido las garantías en resguardo de nuestras instituciones amenazadas por las revueltas que promovían los adeptos a don Máximo Fernández, don Bernardo Soto y don Tobias Zúñiga exatriados en aquellos momentos: los ánimos estaban tan

exaltados, que se hizo campaña abierta para romper el quo im en las asambleas y aun los mismos partidarios hacían amenazas de muerte a sus electores si concurrían a la asamblea. No obstante eso sesenta electores contrarios a don Cleto, con entereza que los honra concurren a votar conforme al compromiso contraído con los pueblos. Así quedó burlado el plan anárquico concebido, y don Cleto quedó consagrado como futuro Presidente de la República en asamblea legal y tú pudistes ir al Congreso como Diputado por Cartago.

Ahora bien: cuando algunos diputados de la oposición reclamaron inconstitucionalidad en la elección de don Cleto, tú fuiste quien la defendió a capa y espada y triunfaste en ese acto de justicia. Cualquier explicación que pretendas dar a tus ataques de hoy sobre este asunto, deja mal parada tu personalidad moral.

Porque aquí no cabe este dilema: Si la elección tuya fué legal también lo fué la de don Cleto: si fué inconstitucional no debiste haber ocupado tu asiento ya que tan enamorado te finges hoy de nuestra carta fundamental.

Todo esto prueba que tus principios republicanos son de pega: cuando te favorecen las circunstancias pisoteas la Constitución; cuando favorecen a tus rivales o te dañan, la presentas como un escudo para resguardar tus llagas.

Aparte de estas consideraciones de orden legal, he lamentado mucho ver a tus partidarios descender los últimos peldaños de lo infame, tal vez con tus aplausos.

La última hoja suelta publicada en Cartago, en que se lanzan ultrajes groseros a la familia de don Cleto, prueba la desesperación de una próxima e irremediable derrota en tu partido o una degeneración moral inconcebible en un hombre que aspira a la primera magistratura.

Tengo datos ciertos para asegurar que esa hoja ha sido bien recibida en el partido Unión Nacional y que el propio don Cleto ha ordenado reproducirla en 50000 ejemplares para distribuirla por todo el país, pues ella

Hubo un motín en El Pozo por la supresión del inalámbrico

El gobierno determinó variar los planes de la Administración Acosta y ordenó instalar la estación inalámbrica que le correspondía al Pozo en Puerto Jiménez.

Parece que en esta decisión del Ministro de Gobernación hubo razones de alta política y hasta de defensa.

Bien ha hecho el gobierno en llevar la moderna comunicación hasta la frontera sur y la tarea de nacionalización es de aplaudirse, pero debe cumplirse con los vecinos del Pozo y de Buenos Aires a quienes durante cuatro años se ha estado instalando con la prometeda instalación.

Pero los vecinos del Pozo no se han conformado y elevaron su protesta, no de palabras, sino con hechos.

A fines de Enero se embarcó en Puntarenas y en la lancha nacional Santa Rosa el equipo de la torre de acero de 50 metros que ya iba consignada a Puerto Jiménez, lugar donde debía levantarse la antena, trabajo que iba a ser elegido por el práctico don Walter Sagot.

Pero esa lancha tenía que hacer estación forzosa en el Pozo y allí fué Troya. Los vecinos vieron la armadura y supieron que no se descargaría en su jurisdicción. Entonces se indignaron y acometieron la barca.

Hasta dos bultos fueron

sacados, y estaban entre todos dispuestos a bajar el cargamento de hierro cuando pudieron ser convencidos por el capitán que él no era el responsable y que la consignación del gobierno era para Puerto Jiménez.

Se dice que hasta el agente de policía participó en el motín que se agravó.

Mucho costó calmar las gentes y el pueblo, el comercio y los finqueros le guardan grave resentimiento al Presidente Jiménez por haber quitado al Pozo el radiotelégrafo.

Ahora ya se levanta en

Pto. Jiménez la gran antena y una lancha próxima llevará gran cantidad de madera y otros materiales para hacer la casa de los empleados y de las máquinas.

Pero el asunto es remediable. El Gobierno debe pedir otra estación menor que sirva de intermediaria entre la de Pto. Jiménez y el Radio de la Sabana, para conformar a los vecinos del Pozo, ya que es imposible llevar hasta ellos el telégrafo terrestre.

Y hay razón. En esa zona hay gran movilización de capital por el auge de la agricultura y de la ganadería.

Estas noticias apenas se han conocido en la capital; en realidad el motín del Pozo fué muy serio.

Pago a don Julio Gurdian

El crédito de don Julio Gurdian de cien mil colones de que es deudora nuestra Municipalidad va a ser cancelado, pues sus condiciones están fuera de los términos a tales financieros. En primer lugar hubo el error de firmar la deuda en dólares y de pagar los intereses anticipados. El tipo es también alto, pues está fijado en el 12 por ciento. Si el Sr. Gurdian otorga intereses vencidos y el dinero al 8 por ciento anual se le dejará el dinero; de lo contrario se le pagará con un nuevo empréstito.

La muerte civil...

Viene de la pág. 1 do directamente en Nicaragua, dándole la muerte civil al hacerle perder su soberanía, con la disculpa de que «su hombre» se lo ha pedido con lágrimas en los ojos.

He aquí en primer término como he dicho, quién es el culpable de la actual situación de Nicaragua.

Los demás, son gran parte de los ciudadanos nicaragüenses, que han soportado el desarrollo de estos sucesos y los Gobiernos Latino-Americanos que impasibles los han permitido.

Lo que Estados Unidos ha hecho en Nicaragua, es una bofetada en pleno rostro a toda la América Latina.

J. PEÑA CASTRO

Obito

Después de larga y penosa enfermedad, pagó su tributo a la tierra la distinguida matrona doña Guillerma v. de Varela, de 85 años de edad. Fué de virtudes indiscutibles y modelo del hogar.

A sus hijos Elias, Pepe y Salvador Varela y a su hija política doña Josefa de Varela y doña Rafaela de Peña, damos nuestro sentido pésame deseándoles cristiana resignación.

pinta de cuerpo entero los puntos de moralidad que calzan aquellos que olvidando toda noción de hombría de bien saltan las barreras de su propio decoro para descender a tanta bajeza. No permitas que tus torpes muchachos sigan tirando piedras a ventana señalada: algunas pueden extraviarse y rompemos otros techos de cristal.

¡Pobre Costa Rica si llegara a caer en las garras de tan inmundas y asquerosas fieras! Recibe la buena voluntad con que te aconseja tu

TIO SAMUEL

El Gobierno de Díaz ofrece dar garantías a todos los revolucionarios

Un cable recibido ayer en la mañana en esta capital informa que el Gobierno del General Adolfo Díaz ha publicado un decreto mandando dar garantías a todos los revolucionarios que, encontrándose dentro y fuera del país, se presenten a las autoridades en son de paz.

En Paquera y Tambor funciona una estación de salubridad

El Sr. Subsecretario Núñez acaba de inspeccionar el laboratorio instalado en Paquera y Tambor para la extirpación de las enfermedades parasitarias y muy especialmente la anquilostomiasis. Hay dos empleados en el Tambor y ellos realizan los exámenes y reparten medicinas gratuitamente.

Esta campaña durará un par de meses y está dando muy buenos resultados.

Vecinos de otros pueblos llegan los domingos para hacerse los exámenes.

Edificio para la Escuela de Agricultura

Fomento estudia las posibilidades de que se construya un edificio adecuado para la escuela de agricultura en la manzana vecina al Liceo, donde está el campo de ensayos. Se escogerá la parte céntrica y siempre se conservarán parcelas para los ensayos agrícolas.

Por este año la escuela ocupará unas secciones del Juan Rudin y las restantes que faltarán serán llevadas a la nueva escuela del Barrio Luján.

Construcciones

Me hago cargo de toda clase de construcciones, preparación de planos y presupuestos.

JOSÉ FAVIO GARNIER
Ingeniero Arquitecto

6 v.

Don Fausto Calderón Coto constituye un gran beneficio en Tilarán

El desarrollo del café en la región de Tilarán es grandioso debido al excelente clima y a la franquicia otorgada por el Congreso pues los exportadores de allí no pagarán el dolar y medio de impuesto de exportación.

Para atender el laboreo del Café don Fausto Calderón Coto construye en la actualidad un enorme beneficio con maquinaria moderna.

El trabajo está ya muy adelantado y el propietario lleva ya gastados como 90 mil colones.

Al final de este año la instalación estará terminada y ya no tendrán necesidad de traer el café en bellota a Puntarenas como pasaba antes.

Reproducción

Hemos recibido el No. 149 de esta interesante publicación que dirige don Elias Jiménez Rojas.

Trae diversos y muy buenos artículos sobre tópicos de actualidad.

Hospital cuarenteano en Puntarenas

Doctor Nuñez Fules ha regresado de Puntarenas. Regresa muy complacido del estado actual del hospital donde don Manuel Burgos hace toda clase de reformas y da confortados servicios.

Piensa el doctor Nuñez que se debe construir un pabellón para aislamiento de los atacados de epidemia y hacer la defensa de la ciudad y del país.

Por eso en cuanto el Congreso abra sus sesiones ordinarias, presentará al Soberano un proyecto y un presupuesto para un pabellón cuarenteano que es una gran necesidad en un puerto de altura.

LAS MEJORES OBRAS
EN LA DIRECCION
DE LA PRENSA

Dificultades de la Junta Escolar con el contratista de la Escuela del Barrio México

Se ha ratificado un serio disgusto entre la Junta de Educación y don Alfredo Andreoli, contratista de la Escuela Republica Argentina que ya se levanta en el barrio México.

El Inspector de los trabajos don Rafael Baldares vió muchas infracciones al contrato y las declaró enseguida a la Junta.

Parece que muchos materiales dejan que desear. Se han puesto maderas blancas y otras vigas que se tuercen con el sol y parecen ya arcos.

El señor Baldares, obrero celoso y competente exigió a Andreoli que combiera tales maderas pero él no quiso complacerlo y de allí el disgusto.

La Junta ha acudido al inspector y ha acudido al Sr. Ministro de Educación para que la apoye.

La Junta dirigida por el Presidente don Juan Arias ha observado una actitud enérgica y está dispuesta a que se cumpla el contrato.

Por su parte el señor Andreoli quiere retirarse del trabajo, pero en ese caso perdería lo que ha hecho pues el convenio no habla de devoluciones.

Ayer hubo conferencia en el Ministerio y hasta se habla del relevo de un miembro de la Junta.

El asunto es grave pero hemos de aplaudir la gallardía con que don Juan defendió los intereses de la corporación.

Y en esta emergencia no se consultará al Presidente pues él dió libertad absoluta a la Junta.

Se quiere evitar la sorpresa de tantas escuelas construidas, algunas de las cuales ya ha habido que reparar según consta en actas escritas.

Epidemia de tubas en Puntarenas

Los muchachos y las gentes del pueblo de Puntarenas están padeciendo de tubas.

Son pequeños forúnculos que crecen en las extremidades y en el rostro, que luego producen inflamaciones y supuraciones.

El mal es contagioso y los maestros no deben matricular a chicos atacados de tubas.

Mientras pasa este año

(A cargo de MIGUEL ANGEL OBREGON)

Del editorial de un diario capitalino—fecha de ayer—entresacamos las palabras finales de su larga exposición: «... no sabríamos decir en este caso, si preferible sería para todo el pueblo nicaragüense, que la Casa Blanca nombrara un Gobernador, y que este hombre dotado de espíritu humanamente cristiano, diera a los nicaragüenses una vida que, dentro de las circunstancias, sea lo que pueda ser, con todo su dolor de alma».

Discrepamos en pensamiento con el colega. Que siga Nicaragua en esta lucha contra el vestigio yanki; la sangre que se vierta en el pugilato desigual, no han de querer que sea estéril los dioses que desde la cima ignota velan por los destinos de los pueblos mínimos. Es hermoso morir antes de legarle al futuro, generaciones de hombres oprimidos. Que enlute la guerra a todo el solar nicaragüense, antes que lo sonroje la sumisión. Allí está Polonia cantando himnos de libertad a los manes de sus mártires, sobre los que se yergue la silueta re-lancólica de Kosiusko. Allí está en el corazón del Africa, el Transvaal diminuto que peleó por familias bajo el comando paternal de Kruger y de Botha. Los años dirán de su destino.

Nicaragua debe morir como los numantinos. Podrán caer todas las generaciones del presente sobre el polvo de esta contienda desigual, pero vendrán las futuras a cantar su canción de gesta sobre las tumbas de los héroes.

¡Pudieran todos los pueblos hacer tan hermoso legado a los hombres del mañana!

Ha vuelto Manolo Rodó al cabo de una ausencia de tres semanas, y ha merecido por parte de los periodistas, la distinción de tomarle reportajes, como quien vuelve de una delicada misión diplomática.

Se fué con banda y lo reciben con bomba Dice Manolo que se devolvió, porque, qué pitos tocaba él entre los miembros de la Sinfónica. La verdad no es esa. Lo

cierto de todo es que él llevaba el encargo de Carlos María de perder a la Sinfónica, para que a la hora del cataclismo, no haya un sólo músico para su misa de requiem. Quiere un funeral modesto, sin aparato de género alguno; morir sin llevarse en el oído ni un rumor del mundanal ruido.

¡Cúmplase: es la voluntad de un moribundo! ¡No es posible revocarla!

Oímos a un karlista inflando la carótida en un café. Les están prohibidas las discusiones moderadas. Así, gritando, parecen muchos. Donde hay un karlista hablando, parecen dos docenas de «tútiles» jugando morra.

Este de nuestro cuento, gritaba: «No hagan apuestas a la mayoría de don Cleto: apostemos a la Presidencia de Carlos María».

¿No ven en lo que cifra el karlismo sus esperanzas? n

cuartelazos, en conjuras militares. Ya esos deportes no peñan; se dió un caso allá en un 27 de enero de 1917, que Carlos María debe recordar muy bien, porque en la forma de unos tales clubsitos, quiso él hacer de aquel golpe artero una institución nacional.

De ésto, hizo diez años, pero en la actualidad, no pegarían. Si algún Presidente le han sido leales sus militares, ha sido a don Ricardo Jiménez, en sus dos presidencias.

Si el karlismo estuviera para tafetanes, valdría la pena redoblarles la apuesta: una, a la mayoría de don Cleto; otra, a su Presidencia. Pero no es posible tomarles nada en serio: ¡si no tiene ni un cincol!

En la intimidad, previo el juramento de una reserva absoluta, nos decía un karlista:

«Este Carlos María es más fresco que una begonia en hielo: ¡confesar que no tiene ni un ochavo para su campaña, ni asonao de apoyo oficial para su triunfo! ¿Qué es entonces lo que tiene? Con sólo cara bonita y un caballo cundingo para salir

diestro y siniestro, se realizatán conquistas de otro género, pero presidencias, no».

¡Ay, que razonadas son las desesperanzas de nuestro infortunado amigo! Y eso que no quisimos preguntarle a dónde estaba el «haber» de Carlos María que lo hiciera acreedor de gobierno de sus conciudadanos...

¡Pobre Perla! Todavía recuerda cuando estuvo cautivo en las pavorosas mazmorras de Pelico... digo, de don Cleto. No puede separar de su memoria atormentada, la trágica reminiscencia de la tiranía de los Tinoco... digo, de don Cleto.

¡Pobre Perla! Fué cautivo de don Cleto por una zapandonga... de gritos y visages que armó en la barra del Congreso, encendido el tinamaste por el verbo dantoniano del diputado Ricardo Jiménez.

Hemos tenido ocasión de oírle narrar a un pulpero, el cruento martirologio sufrido entonces en el vientre de calabozo negro y hermético como una mina de hulla. Tres meses de estar comiendo puro pan de centeno suavizado en agua; tres meses de estar durmiendo con los zunchos pegados al pavimento húmedo, sin más halago que la dulzaina de un grillo que el Gobierno mandó a ponerle dentro del calabozo para que espiera su sueño.

Tiene razón Perla de exigirle al país solidaridad hacia él, en esta hora en que el recuerdo del pasado deopotismo de don Cleto, torna a abrirle las heridas y a hacer resflorecer sobre sus carnes las rosas ajadas de sus llagas.

Nosotros sentimos con el macabro relato del martirologio de Perla, desmoronar se la devoción pasional que sentíamos por ese ogro de don Cleto. Perla es el más formidable iconoclasta, el más tremendo demoleedor de ídolos. Cuando se le llegue el turno de narrar las persecuciones, vejámenes y prisiones sufridas por parte de Pelico, hará polvo los aescombros del tinoquismo

que aún quedan en el país ¡Seamos consecuentes con el dolor de don Alfredo Sáenz, mártir y perla de oriente purísimo!

Captamos de pasarraya, este chascarrillo en una discusión política:

—Sí, ca...nastos!—le decía un karlista a un cristino, ¡Debiera darles vergüenza: ¡tres contra uno!

—¿Tres contra uno?—preguntó el cristino.—¡No sea tonto: tres contra ocho...¿Y Clare? Dieciseis, según las aritméticas que hizo Billo Zeledón hace un año en «La Tribuna».

En el número de ayer de «La Acequia de las Arias», leemos el siguiente aviso:

«Rogelio Sotela, Profesor de Estado, ha abierto un curso de castellano y literatura. Horas para hacerse un sabio en estas materias: de 7 a 8 de la noche.»

Nada más adecuado para anunciar los cursos que «La Acequia de las Arias». Los de castellano debía abrirlos en las propias oficinas del periódico, para que se escriba como manda la Academia... y la Jefatura de Higiene.

Ante noche venía Carlos María... de Alajuela. Fué allá a desagruar los sentimientos de la ciudad, herida por la verba torpe e irreverente de un orador italiano. ¡Pero no le lució!

Fué, también, a ofrecerle a la ciudad que enlutó el estrago, enderezar la curva trágica del Virilla cuando llegue a la Presidencia. ¡La enderezará don Cleto!

Fué, asimismo, a prometer a las viudas y huérfanos desolados por la hecatombe del 14 de marzo que aún no hayan sido indemnizadas, interceder a su favor, en su calidad de Abogado Principal de la inmisericorde empresa tentacular. Pero no impresionó!

Ha dicho Carlos María que si de esta vez no gana, se quita al siguiente día la camiseta de lana. El país lo sentirá!

Bienvenida

Desde antier se encuentra entre nosotros el eminente escritor y dramaturgo español don Gregorio Martínez Sierra.

Muchas columnas sería necesario llenar, para poder dar a conocer detalladamente, la intensa y hermosa labor literaria desarrollada por Martínez Sierra.

Basta sólo decir que el autor de «Canción de Cuna», ha grabado su nombre con caracteres

indelebles, en el corazón de todos aquellos que saben sufrir y amar.

El distinguido escritor nos trae una compañía de drama y alta comedia, que es una de las mejores de su clase que han venido a América.

Cómo primera figura de este cuadro teatral viene Catalina Bárcena que es hoy por hoy una de las mejores artistas en su género.

Lea usted todos los meses la interesante Revista Ilustrada

Actividad

Dedicada a divulgar los procedimientos modernos de contabilidad y organización, aplicados a los múltiples aspectos de vida mercantil.

Contiene una serie de artículos prácticos, estudiando los modernos adelantos que sobre técnica mercantil se van implantando: dedica secciones a Contabilidad, Correspondencia Comercial, Cálculo Mercantil, Legislación, Economía, Organización Comercial, Publicidad, Banca y Bolsa, Idiomas, Geografía, Arte de Vender, Industrias, Consultorio Técnico Mercantil, etc., contando entre sus redactores y colaboradores a eminentes profesores y técnicos especializados en cada sección.

También publica ACTIVIDAD una sección de Misceláneas que contiene en forma de pequeñas notas, conocimientos prácticos de utilidad general, de Historia, Medicina, Bellas Artes, Botánica, Mineralogía, Electricidad, Ingeniería, Física, Química, etc., constituyendo una verdadera enciclopedia que es leída con gran interés, por ser tratado cada caso en pocas líneas de fácil y agradable lectura, y con el fin de darle mayor amenidad, dedica algunos espacios a curiosidades, anécdotas y chistes, para que su lectura sirva de descanso y pasatiempo.

De venta en la Librería Falco — Precio 40 cts. el ejempl.



Parte de una flota de ómnibus Graham Brothers usados fuera de Wellington, Nueva Zelandia

Los Graham Brothers predominan en todo lugar donde hay servicio de ómnibus

Una evidencia impresionante de la fuerza, seguridad y comodidad del chasis de ómnibus Graham Brothers se halla en el hecho de que millares de estos vehículos están hoy día transportando pasajeros y equipaje en casi todos los países donde existe servicio de ómnibus.

Las regiones montañosas y los puertos de Java, Sumatra y las Celebes se hallan unidos entre sí por el servicio de estos ómnibus. Los peregrinos y mercaderes penetran en los lugares más remotos de la India en estos ómnibus. En las plantaciones de Australia, en toda Nueva Zelandia y en las vastas haciendas de la América hispana, estos ómnibus están ahorrando tiempo y haciendo accesibles los lugares más apartados.

En regiones donde las carreteras ofrecen dificultades a la circulación vehicular y hay necesidad urgente de viajes largos y de continuo tráfico diario, casi invariablemente predominan los ómnibus Graham Brothers.

Los autocamiones Graham Brothers y los automóviles comerciales Dodge Brothers de 1/4 de tonelada, satisfacen juntos el 91 por ciento de todos los requisitos de transporte.

Chasis de 1	tonelada	¢ 5.200-00
»	» 1 1/2	» 6.800-00
»	» 3	toneladas 8.000-00

BOLAÑOS & ULLOA
SAN JOSE

CAMIONES Y OMNIBUSES GRAHAM BROTHERS

SE VENDEN EN LAS AGENCIAS DE LOS AUTOMÓVILES DODGE BROTHERS

Los mejores libros, en la Dirección de La Prensa

Imp. Germinal

El CHEVROLET encontrado resistente y el carro ideal para la costa y caminos arenosos

RUDIN & JIMENEZ
PUNTARENAS, COSTA RICA
SALINA DE PUNTA DE PIEDRA

Puntarenas, 12 Febrero 1927.

Señores
Costa Rica Motor Co.
San José.

Muy señores nuestros:

Correspondemos a su atento memorandum de fecha 21 de Enero ppdo. y nos place manifestar que estamos plenamente satisfechos de los servicios del automóvil CHEVROLET que compramos a Uds. Consideramos que este carro es ideal para Puntarenas, por su poco peso y eficiencia de su motor. Tenemos con el nuestro un recorrido de muy cerca de seis mil kilómetros en relativo corto tiempo y hasta ahora no nos ha dado la menor molestia a pesar de lo recio del trabajo.

Con toda consideración, quedamos de Uds. attos. S. S.,

Rudin & Jiménez

Para novelas, la Dirección de La Prensa

Solemne apertura del Parlamento británico

Mucho boato, etiqueta y dos incidentes

El Rey Jorge y la Reina María, rodeados de toda la pompa y el esplendor regio de otros tiempos, recorrieron el día de la apertura las calles de Londres, barridas por un viento gélido, para inaugurar el Parlamento de la Nación. La tristeza de los días que en Febrero hacen en Londres quedó borrada por una breve hora al medio día al rodar por las calles la carroza dorada que conducía al Rey y la Reina quienes saludaban a las multitudes que los vitoreaban. Todo el trayecto recorrido por la carroza desde el Palacio de Buckingham hasta Westminster estuvo cubierto de dos filas de tropas que presentaban armas.

La princesita Isabel

Entre toda esta pompa hubo un momento de domesticidad. Al iniciarse la procesión fué abierta una de las ventanas de los pisos altos de palacio y por ella asomó una nodriza que sacó a la pequeña Princesa Isabel, hija del Duque y la Duquesa de York, para que por primera vez contemplara el espectáculo regio y pintoresco de Inglaterra.

Dos incidentes

En la Cámara de los Lores ocurrieron dos incidentes que por un momento disiparon la ilusión de que se estaba presenciando una procesión de hadas de esplendor medioeval. El Príncipe de Gales se enredó con su sable y su larga capa roja, por lo que los Lores y las damas contuvieron la respiración por un momento y el Príncipe sonrió. El otro fué la tardanza de los miembros de la Cámara de los Comunes, lo cual demoró la lectura del discurso que hizo el Rey desde el trono. Las damas nobles dirigían sus impertinencias hacia los miembros de la Cámara y los Lores expresaban su desagrado en el rostro.

aguardaban la llegada de los monarcas, el Príncipe de Gales, los Pares del reino y el cuerpo diplomático. Muchos de los representantes diplomáticos vestían sus uniformes engalonados de oro, pareciendo luchar desigualmente por ser reconocidos en medio de los pintorescos espectáculos de las capas rojas y los peinados y trajes adornados con joyas. Los Estados Unidos estuvieron representados por el Embajador Alanson P. Houghton y el Primer Secretario Ray Atherson, quienes vestían riguroso traje de etiqueta.

El discurso desde el trono

En el centro de la Cámara estaban sentados los nobles y a los lados, en gradas, las damas de la nobleza. Dentro del mayor silencio entró la procesión regia, llevando el Rey, de la mano a la Reina hasta el trono donde bajo unas luces de calcio suave resplandecía más que nadie el monarca con su rico traje. La reina presentaba un aspecto magnífico en su vestido de tela de plata, y con su corona de joyas y brillantes.

«Mis Lores, os ruego que os sentéis», dijo el Rey.

Ocurrió entonces la demora de los Miembros de la Cámara de los Comunes; después salió el Conde de Balfour de entre el número de notables que se encontraban ante el trono, y entregó al Rey su discurso. El monarca, sentado aun en el trono leyó con voz vibrante, que pudo oírse hasta en los rincones más remotos en la Cámara, el esbozo de la política nacional y la legislación que llevaría a cabo el Parlamento. Cuando terminó volvió a formarse la procesión se dispersaron los Pares y los miembros de la Cámara de los Comunes regresaron a ésta donde el Primer Ministro Baldwin y el ex-Primer Ministro laborista Ramsay Mac Donald, Jefe de la oposición, iniciaron los debates que resonarán durante toda la primavera y verano.

COMEDIAS * DRAMAS * SAINETES

JACINTO BENAVENTE	
Los intereses creados / La ciudad alegre y confiada	1.00
La virtud sospechosa	1.00
Rosas de otoño / La honra de los hombres	0.60
La comida de las fieras / Los malhechores del bien	0.60
La noche del sábado / La ley de los hijos	0.60
Alfilerazos	0.50
Señora ama	0.50
La otra honra	0.50
La malquerida	0.50
Los nuevos yernos	0.50
El collar de las estrellas	0.50
M. LINARES RIVAS	
La raza	0.50
Como buitres	0.50
La garra	0.50
El marido de la estrella	0.50
Fantasma	0.50
Como hormigas	0.50
G. MARTINEZ SIERRA	
Juventud, divino tesoro	0.50
Para hacerse amar locamente	0.50
Madrigal	0.50
Madame Pepita	0.50
Vida y dulzura	0.50
P. MUÑOZ SECA	
El llanto	0.50
El ardid	0.50
El conflicto de Mercedes	0.50
Las hijas del rey Lear	0.50
La pluma verde	0.50
CARLOS ARNICHES	
La honra de don Juan	0.50
¡Qué hombre tan simpático!	0.50
Las lágrimas de la Trini	0.50
El último mono o el chico de la tienda	0.50
J. y S. ALVAREZ QUINTERO	
Los leales	0.50
El ilustre huésped	0.50
FEDERICO OLIVER	
El azar	0.50
El pueblo dormido	0.50
Los cómicos de la legua	0.50
MARCELINO DOMINGO	
Vidas rectas	0.50
El pan de cada día	0.50
J. FERNANDEZ DEL VILLAR	
Mimi Valdés	0.50
Colonia de lilas	0.50
La prudencia	0.50
OSCAR WILDE	
Una mujer sin importancia	0.50
Un marido ideal	0.50
DIVERSOS AUTORES	
... ¿Y después?, Felipe Sassone	0.50
No hay burlas con el amor, Alfredo de Musset	0.50
Manolito Pamplinas, José M. Granada	0.50
La dama salvaje, E. Suárez de Deza	0.50
La hija del orlo, G. D'Annunzio	0.50
La galana, Pilar Millán Astray	0.50
La nave sin timón, Luis Fernández Ardavin	0.50
Las canas de don Juan, Juan Ignacio Luca de Tena	0.50
Madame Butterfly, V. Gaborondo	0.50
La española que fué más que reina, E. Contreras Camargo	0.50
Trabajos de amor perdidos, W. Shakespeare	0.75
Cuento de amor, Ernesto Martín	0.50
L'Enigma, Paul Hervieu	0.50
Las tenazas, Pablo Hervieu	0.75
La jaula, Luciano Descarves	0.50
No hay burlas con el amor, Calderón de la Barca	0.50
Amor después de la muerte, Calderón de la Barca	0.50
Todas estas obras están a la venta en la Librería Falcó	

OBRA DE ANTONIO ZOZAYA

La dictadora, novela	3.50
Las auroras, artículos	3.00
El libro del saber doliente	1.50
Todos los cánticos, poesías	1.50

LIBROS ESCOGIDOS A \$ 3.00

El peligro yanqui, Luis Araquistain	
El arca de Noé, Luis Araquistain	
Héroes, novela, Joaquín Dicenta	
Tapices viejos, teatro, E. Marquina	
El retablo de Arellano, por Eduardo Marquina	
La gallina degollada y otros cuentos, por Horacio Quiroga	
Un vaso con peces de colores, cuentos, por Víctor Auburtin	
La moza del castaño, novela, por Alfonso Camín	
La emoción del camino, por M. de las Cuevas García	
La consulesa, teatro, S. y J. Alvarez Quintero	
Los frutos ácidos, cuentos, por A. Hernández Catá	
La guerra a través de un alma, por Gabriel Alomar	
Verba, prólogo de Azorín, por Gabriel Alomar	
La espuma del ocultismo, por J. Menéndez Ormuza	
El pasajero, pasta, por Cristóbal Suárez de Figueroa	
Un idilio, novela, pasta, F. Copée	
El molino de viento, Eugenio D'Ors	
Cinco minutos de silencio, por Eugenio D'Ors	
De venta en la Librería Falcó.	

OBRA DE ANATOLE FRANCE, de la Academia Francesa, a \$ 5.00 el tomo empastado.

El olmo del paseo, novela.
Crainquebille, cuentos.
El crimen de un académico, nov.
El libro de mi amigo.
La vida en flor, novela.
Los deseos de Juan Servien, nov.
La camisa, novelas.
La rebelión de los ángeles, nov.
Opiniones de Jerónimo Coignard.
El pozo de Santa Clara, novelas.
Baltasar, no veas.

Impresiones del vuelo panamericano

Lo que cuenta el Jefe de la Expedición

El vuelo de los militares americanos en la América Central y del Sur no es tan fácil como pudiera imaginarse el público, según una carta del Comandante de la expedición, H.A. Dargue, el Jefe de los cinco aviones americanos que están realizando el vuelo, y ha sido dada a la publicidad.

«La habilidad de los pilotos es seguramente lo que ha salvado a los aparatos en muchos de los lugares en que han estado», escribe el comandante Dargue a la Asociación de Comerciantes, la que ha dado la carta a la publicidad. Esta carta está fechada en la Zona del Canal cuando los aviadores estaban reparando los aparatos que habían sufrido desperfectos, en preparación para el vuelo a la América del Sur.

«La primera parte de nuestro vuelo se ha terminado con éxito, sin embargo, escribe el comandante Dargue. «Hemos terminado una de las partes más difíciles de nuestro vuelo y no puedo concebir que el resto sea más difícil.

«Campamentos de aterrizaje en lugares inadecuados, baches de aire, fuertes vientos, fueron los peligros principales que tuvimos que vencer en la primera parte de este vuelo».

El Comandante Dargue muestra gran admiración por los pilotos y por los aparatos.

LOA AL PERSONAL Y LOS APARATOS

«Son llamados anfi-

bios, dice Dargue, pero los anfibios viven exclusivamente en el agua y en la tierra, mientras que estas máquinas viven también en el aire. Se les ha cargado con exceso, han tenido que resistir temperaturas muy altas, luchar con el mar y mostrar su supremacía cuando todos los vientos del universo parecían haberse conjurado para luchar contra ellos. Han resistido todas esas pruebas. Han trabajado admirablemente en todo momento.

«Una de las peores 24 horas, dice el comandante Dargue, fueron las de Salina Cruz, donde una galerna de una velocidad de setenta millas por hora vino a entorpecer nuestro aterrizaje y más tarde estuvo a punto de destruir los aparatos al iniciar éstos el vuelo la mañana siguiente.

«Logré elevarme inmediatamente, sin embargo, dejando un mar muy picado y luchando contra un viento muy fuerte que verdaderamente parecía destruir el frágil juguete en que me encontraba. Me alegré al llegar a una altitud de dos mil pies donde me sentí algo más seguro y además podía utilizar mis paracaídas en caso de necesidad.

MANIOBBAS PELIGROSAS

«Fué sencillamente haciendo gala de una habilidad extraordinaria, que los cuatro otros aviones pudieron navegar hasta las afueras de los rompientes y logra-

ron levantar el vuelo. Durante unas cincuenta millas estuvimos luchando denodadamente contra el viento. Los aeroplanos tuvieron que alejarse de la costa mar adentro para evitar que el viento se los llevase hacia el Océano Pacífico. «Al acercarnos al Lago Ilopangí, en San Salvador, algunos de los aeroplanos tuvieron que volver hacia el mar para poder elevarse a una altitud mayor y pasar las montañas. Hubo un momento en que el New York, cuando se acercaba al lago, se sintió caer 1,000 pies en el vacío y algo semejante le pasó a los otros aviones.

Trabajamos tanto al iniciar el vuelo en el lago Ilopangí, que se me agrietaron las manos manipulando los controles del aeroplano.

Sin embargo el momento más emocionante no fué en el aire, sino en el viaje en automóvil cuando nos dirigamos a Tegucigalpa, la capital de Honduras, cuando íbamos al palacio presidencial.

Nunca olvidaré esta excursión en automóvil. El camino está construido por entre las montañas bordeando una serie de precipicios y sin ningún contén. En las muchas y espeluznantes curvas del camino, los automóviles iban a una velocidad estupenda y las ruedas patinaban pegadas al precipicio. Parece que el acortar la velocidad en estas curvas es señal de poca habilidad en este país y los automóviles volaban.

PARTIDO UNION NACIONAL

En la Tesorería General del Partido se encuentra depositada la suma de \$ 50,000.00 para responder, en cantidades no menores de \$ 500.00, a la siguiente apuesta:

La persona que el 8 de mayo de 1928 sucederá al señor Licenciado don Ricardo Jiménez en su alto cargo de Presidente Constitucional de la República, será el Licenciado don Cleto González Víquez y no el Licenciado don Carlos María Jiménez.

MANUEL CASTRO QUESADA,
Jefe de Acción.

San José, 18 de Febrero de 1927.

Vermicida Infantil

Urge que las madres de familia SALVEN A SUS NIÑOS de las terribles LOMBRICES; el VERMICIDA INFANTIL

es el mejor, más eficaz e inofensivo de todos los exterminadores de lombrices y demás parásitos intestinales

De venta en todas las Boticas del país
Depósito General: Nueva Botica Nacional de SABORIO HERMANOS
San José Droguistas y Farmacéuticos C. Rica

Partido Reformista

Jefatura de Acción

Con el fin de determinar cuanto antes la situación del Partido y de iniciar su organización, se ruega a todos los reformistas que tengan en su poder comunicación de esta Jefatura, devolverla a la mayor brevedad debidamente firmada.

ENRIQUE FONSECA ZUÑIGA

Donde ROBERT Toda la Ropa

OBRA DE LUIS PIRANDELLO A \$ 3.00 EL TOMO

Tercetos, novelas
El Carnaval de los muertos, novelas
Y mañana lunes, novelas
Un caballo en la luna, novelas
El mantón negro, novela
Cuando estaba loco, novelas
Seis personajes en busca de autor, teatro
La razón de los demás / El hombre, la bestia y la virtud, teatro
Vestir al desnudo / ¡Sea todo para bien!, teatro
El turno / Lejos..., novelas
DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCÓ

Historia íntima del método Coué

Un día, en su farmacia de Troyes, el señor Coué preparaba unas píldoras antibiliosas.

—¿Va usted a cobrarle mucho?—le preguntó el cliente.

—Cinco francos,—contestó el señor Coué.

Al cliente, hombre de escasos recursos, aunque de mucha imaginación, como se verá luego, el precio le pareció excesivo.

—Si al menos, tuviese la seguridad de que esas píldoras iban a producirme algún efecto...—exclamó.

Y el señor Coué, que era bastante distraído y estaba pensando en la preparación de otra receta, repuso con una gran convicción:

—Ya lo creo que le producirán a usted efecto. Desde que existe la Farmacopea estas píldoras no han fallado nunca. Son lo mejor que existe para la vista...

El cliente se fue, y al cabo de un mes volvió a presentarse en la farmacia.

—Aquí vengo con otra receta—le dijo al señor Coué—; pero ésta no es para la vista, sino para el hígado, que me trae a mal traer. La vista la tengo completamente curada, gracias a aquellas píldoritas que usted me hizo.

—¿Qué píldoritas?—preguntó el señor Coué.
—¿No se acuerda us-

ted ya de ellas? Precisamente traigo la caja conmigo...

El señor Coué vió la caja, comprendió lo ocurrido, y se dijo:

—Un hombre tan imaginativo como éste, que se cura por sugestión de una afección a la vista con unas píldoras antibiliosas, podrá curarse, también por sugestión, de su afección biliar, con una medicina para la vista.

Y, por vía de ensayo, le preparó un colirio, que, efectivamente, acabó con la bilis del enfermo.

Entonces el señor Coué se dió a pensar en que lo más importante para que un enfermo se restablezca, es convencerlo de que va a restablecerse y que, si bien, las medicinas pudieron servir en días de fe para llevar a su ánimo esta convicción, hoy, que se encuentran tan desacreditadas, lo mejor es prescindir de ellas y actuar de un modo directo sobre la imaginación de la humanidad doliente. Huelga añadir que el señor Coué abandonó sus jarabes y sus unguentos, sus píldoras,

Dolores de Cabeza Causados por Resfriados
El Laxativo BROMO QUININA alivia el dolor de cabeza curando el Resfriado. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.
PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

sus emplastos y sus póciones. En Nancy, a donde se fue a vivir, les decía a todos los que sufrían:

—¿Queréis aliviarnos? Pues nada más fácil. Cada día, al despertar, repetid estas palabras, hasta que su sentido árabe por imponerse totalmente en vuestros cerebros: «Estamos aliviados. Estamos muy aliviados...» Y os aliviaréis.

Muchos se aliviaron efectivamente, y, de Nancy, el señor Coué fue llevado a Inglaterra y a Norteamérica, donde sus doctrinas hicieron verdadero furor. «Estamos aliviados. Estamos aliviados», dicen hoy todavía, cuando se despiertan, infinidad de personas, en los idiomas más diversos.

Pero el pobre señor Coué, que, postrado en su lecho de Nancy, también decía que estaba muy aliviado hace cuatro o cinco días, ya no podrá decirlo más. Diciéndolo, en efecto, se fue al otro mundo, y allí, ¿quién lo duda?, es posible que encuentre alivio; pero también es posible que no lo encuentre. Es posible que encuentre algo; y es posible que no encuentre absolutamente nada.

JULIO CAMBA

Obras de PIERRE LOTI, de la Academia Francesa, a \$ 3.00 el tomo:
Diario íntimo, 1878-1886
Divagaciones de un desterrado
Carmen Sylva
Reflejos en la senda oscura
Figuras y cosas que pasaron
Pascuala Ivanovitch
Flores de astio
De venta en la Librería Falcó.
Obras de MARCEL PREVOST, de la Academia Francesa, a \$ 3.00 el tomo:
Cartas a Francisca madre
Nuevas cartas de mujeres
Fedérica, novela
El paso tranquilo, novela
El jardín secreto, novela
Últimas cartas a Francisca
Cartas a Francisca casada
La confesión de un amante
La señorita Jausfré, novela
De venta en la Librería Falcó.

LA NOVELA LITERARIA
A \$ 3.00 EL TOMO
El rebaño de Clarisa, por P. Adam
El año de Clarisa, por Paul Adam
La indomada, por J. H. Rosny
Lorenza Albani, por Paul Bourget
Al revés, por J. H. Huysmans
Bajo el cielo vacío, por J. Bojer
Antes del amor, por M. Tinayre
En rada, por J. H. Huysmans
Mi grande, por Paul Marguerite
Marta Baraquín, por J. H. Rosny
Los derrotistas, por Luis Dumer
Las fuerzas de las cosas, por Paul Marguerite
Días de prueba, por P. Marguerite
Estas obras están de venta en la Librería Falcó.
Constan de 300 páginas y están editadas por la casa «Prometeo» de Valencia (España).

OBRAS ESCOGIDAS DE JUAN VALERA / \$ 3.50 EL TOMO.
DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCÓ / 7ª AVENIDA, ESTE, N.º 344 / TELÉFONO N.º 71.
APARTADO 638 / SAN JOSÉ, COSTA RICA.

JUANA LA LARGA, novela.
DOÑA LUZ, novela.
PEPITA JIMÉNEZ, novela.
EL COMENDADOR MENDOZA, nov
PASARSE DE LISTO, novela.
GENIO Y FIGURA, novela.
DE VARIOS COLABORADORES.

LA NOVELA IDEAL

- Novelas publicadas
- 1 Mi amigo Julio, por Adrián del Valle
 - 2 Florecimiento, por Fedérica Montseny
 - 3 Abnegación, por José Sanjurjo
 - 4 Hermanos, por Salvador Corcón
 - 5 Las santas, por Fedérica Montseny
 - 6 Mi hermana, por José Martín
 - 7 El redentor, por Isaac Pacheco
 - 8 Engañada, por Fedérico Urales
 - 9 El cuáquero, por F. Barthe
 - 10 Júbilo, por Adrián del Valle
 - 11 El hijo de nadie, por Fedérico Urales
 - 12 El amor nuevo, por Fedérica Montseny
 - 13 El orreo, S. Palacio: «Al jabalí», S. Cordón
 - 14 Madre, por Antonia Maymón
 - 15 Naufragio, por Adrián del Valle
 - 16 Redimida, por Fernando Claro
 - 17 Amor maldito, por Fedérico Urales
 - 18 Madrina de guerra, por José Martín
 - 19 ¿Cuál de las tres?, por Fedérica Montseny
 - 20 El hereje, por José Sanjurjo
 - 21 La bella aldeana, por Fedérico Urales
 - 22 Luz en las tinieblas, por F. Caro Crespo
 - 23 Madres, por Rogelio Arnaú
 - 24 Los hijos de la calle, por Fedérica Montseny
 - 25 Esclavo de su culpa, por J. Castells Serra
 - 26 El pecado del amor, por Ricardo Vaqué
 - 27 Las dos son mías, por Fedérico Urales
 - 28 Amor y sacrificio, por Solano Palacio
 - 29 Maternidad, por Fedérica Montseny
 - 30 Esperanza, por Ignacio Corneio
 - 31 Pigmalión, por Carlota O'Neill
 - 32 Peregrino de amor, por Fedérico Urales
 - 33 La alondra, por Ángela Graupera
 - 34 El otro amor, por Fedérica Montseny
 - 35 Cielo y tierra, por F. Caro Crespo
 - 36 Jugar con fuego, por Fedérico Urales
 - 37 Camelanga, por Adrián del Valle
 - 38 El drama de un amor vulgar, J. R. Aragón
 - 39 La última primavera, por Fed. Montseny
 - 40 El triunfo del amor, por David Díaz
 - 41 El suicidio de dos enamorados, F. Urales
 - 42 La venganza de Jaime, Ángela Graupera
 - 43 Resurrección, por Fedérica Montseny
 - 44 Como se ama, por José Esquivas
 - 45 Flores con y sin espinas, por Fed. Urales
 - 46 Arroyán, por Adrián del Valle
- Estas novelas constan de 32 páginas impresas en tipos nuevos y buen papel, y la carátula está ilustrada con un magnífico dibujo alusivo a la obra. Se venden en la LIBRERÍA FALCÓ. Precio: 15 céntimos ejemplar.

Éxito Editorial

No olvide que las novelas de COLECCION PRINCESA son las que todos leen y todos pueden leer. De venta en la Librería Falcó. Precio: \$ 3.00 el tomo.

- OBRAS PUBLICADAS
- Anita, por M. Delly
 - El Rey de los Andes, por M. Delly
 - Ruinas en flor, por G. Chantepleure
 - Amor que todo lo vence, por Jean de la Brète
 - Los terrores de Lady Susana, por C. de Chandeneux
 - El sueño de Suzi, Henry Ardel
 - A los dieciocho años, M. Aigueperse
 - Rosa Perrin, por Alice Pujo
 - Amor es vida, por Matilde Alanic
 - La profesora de piano, F. O'Neill
 - El mal paso, por J. des Gachons
 - Kitty, por K. Tynan
 - La marquesita, por A. Dourillac
 - Un cuento azul, por Henri Ardel
 - Ninón, por Guy Wirta
 - Silencio heroico, Jean de la Brète
 - Amada en el dolor, René Star
 - El Secreto de Kernic, P. Segonzac
 - La paloma de Rudsay-Manor, por M. Delly
 - La doble farsa, por G. de Wailly
 - El rey que tuvo un solo amor, por Juan Laguña Lliteras
 - Hija de héroes, por M. Delly
 - Doris, por Curtis Yorke
 - Paulina, por G. de Wailly
 - El crimen de un comediante, por Pierre Gourdon
 - Hipócrita, por M. Delly

Se hará un contrato para la explotación de canteras

Una nueva visita hizo la Comisión de Vías Públicas al pago del kilómetro 55 1/2 de la Vía del Pacífico. Se constató la abundancia y la buena utilidad de la piedra y ya se va a entrar en arreglos formales con el propietario señor Arce. Se va a hacer un contrato por varios años y tal vez hasta se monte un apartadero de ferrocarril para acarrear la piedra con más comodidad.

Este material es superior al de Cartago y sale a la vez más barato.

LECTURAS SELECTAS

- A \$ 0.30 EL TOMO
- La escuela altruista, por Anselmo Lorenzo.
 - La Basílica fantasma, por Pierre Loti.
 - El príncipe feliz, cuentos, por Oscar Wilde.
 - Miscelánea literaria, por Juan Masagall.
 - La ciencia y la metafísica, Carlos Gagini.
 - Lecturas, por Angel Ganivet.
 - La vida que pasa, por Eduardo Zamacois.
 - El estado flojente, por Ricardo Castro M.
 - La canción triste, poesías, Vicente Medina.
 - Del momento fugaz, Leonardo Montalbán.
 - Homenaje a Francia, por varios autores.
 - Desde Europa, por José Enrique Rodó.
 - Diálogos sobre la belleza, Fco. Pi y Margall.
 - Páginas selectas, por Jacinto Benavente.
 - Antología hispano-americana Nicaragua.
 - Malos vecinos, por Georges Clemenceau.
 - El patio azul, por Santiago Rusiñol.
 - De sobremesa, por Jacinto Benavente.
 - Beaumont de antaño, teatro, E. Calamiglla.
 - El toro de Escuro, por Anstole France.
 - Páginas selectas, por Mariano Ospina R.
 - Los cuervos, por Joaquín Dicenta.
 - Arrebatos, por Eca de Queiroz.
 - Los guarinos del eremita, por N. Pacheco.
 - El alma de la escuela, por Luis de Zulueta.
 - Ocios, por varios autores.

El Jefe Político de Guadalupe

Se había dicho que el Jefe Político que se le hizo renunciar en Guadalupe era carlista. Pero mejor informados nos han dicho que su credo era gonzalista.

Se ve pues que el Gobierno una vez que investiga los hechos procede por parejo y que

tan pronto destituye los policías de Tibás, como un Jefe Político de filiación cletista.

El señor González, justo es decirlo, había hecho buena labor en el cantón de Goicochea y se distinguía por su cultura.

Al público

Mis sentimientos de verdadero patriota me obligan a declarar de una manera franca y solemne mi adhesión a la candidatura que proclama el Partido Unión Nacional, llevando como abanderado al eximio ciudadano don Cleto González Viquez. No resto al señor Carlos María Jiménez cualesquiera de sus méritos per-

sonales, pero excito a mis amigos que reflexionen sobre el porvenir de nuestra querida Costa Rica, pues ante todo, debemos posponer rencores políticos, para vislumbrar la dicha de nuestra patria que mucho lo necesita.

RODOLFO SOTO C.

Alajuela, 22 de febrero de 1927.

UNITED FRUIT Co. SERVICIO DE VAPORES

Durante la estación de turismo, a partir del 15 de enero de 1927, hasta nuevo aviso, los vapores PAS-TORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los sábados en la mañana, zarpando el domingo en la tarde, haciendo escala de regreso en Habana (Cuba).

Los vapores CARTAGO, HEREDIA y PARISMINA tocarán en Limón los martes de cada semana, y saldrán para Nueva Orleans vía Cristóbal y Habana el mismo martes en la tarde.

Los vapores TURRIALBA, ABANGARES y ATENAS tocarán los viernes en la mañana en Limón, zarpando el mismo viernes en la tarde para Nueva Orleans, vía Tela y Habana.

Los vapores SAN BENITO, SAN BLAS, SAN GIL y SAN BRUNO, llegarán los sábados en la mañana zarpando para Boston ese mismo día en la tarde, vía Kingston.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón llegarán a este último puerto quincenalmente los Jueves en la mañana y zarparán los Viernes en la tarde, haciendo escala, de venida en Barbados y Trinidad y de regreso en Cristóbal y Kingston.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón, o a los Sub-agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucs.

Diciembre 29 de 1926.

M. M. MARSH Administrador

ASERRADERO EL LABERINTO

Y DEPOSITO DE MADERAS Frente a la Industria Francesa

Gran surtido de MADERAS DEL PACIFICO

Fábrica de PUERTAS Y VENTANAS TRABAJOS DE TORNO Y CALADO MOLDURAS DE TODAS CLASES

Le interesa mucho ver mis maderas y mis precios antes de comprar

MARIANO STRUCK

Apartado 741 SAN JOSE Teléfonos 937 y 539

Depósito y aserradero de Maderas

A. Giustiniani

Maderas de todas clases y dimensiones Especialidad en maderas de LAUREL Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.

Frente a la Estación del Pacífico.

APARTADO 334

TELEFONO 61

“LA MARINA”

Acaba de recibir una nueva remesa de:
PAN NEGRO DE WESTFALIA
SALMON AHUMADO EN LAMINAS
QUESO SUIZO SIN CORTEZA
ANCHOAS HOLANDESAS
QUESO PARMESANO EN POLVO
Teléfono 593.

Cocinas para canchín

Sin olor
Sin mecha
Sin humo
de 2-3 y 4 huecos

Muy limpias y seguras donde BOLAÑOS Y ULLOA

Remate voluntario

Por acuerdo de los condueños, rematará el señor Juez 1º Civil de San José, en la puerta de su oficina, a las 15 horas (3 de la tarde) del 4 de Marzo, la casa y solar de la familia MONTEALEGRE CARAZO, situada en esta ciudad, en la esquina Suroeste del cruce de la Calle Alfredo Volio y la Avenida 7ª. Servirá de base la suma de SESENTA MIL COLONES.

Juan José Montealegre

San José, Febrero 15 de 1927.

Libros nuevos

«El precio de la libertad», por Calvin Coolidge. — La prestigiosa Editorial Cervantes, de Barcelona, acaba de poner a la venta el primer tomo de su nueva Colección Sócrates, cuyo plan de publicaciones lo consideramos acertado y necesario para la difusión de la cultura superior. Este primer tomo se debe al Presidente de la República norteamericana, Calvin Coolidge y se titula «El precio de la libertad».

Leyendo esta obra ejemplar se comprende y justifica la grandeza del pueblo norteamericano. El Presidente Coolidge se revela como hombre de pensamiento. Las ideas que expone, con una profundidad sorprendente y admirable método de síntesis y claridad, no sólo revela al filósofo y al moralista, sino también al gran estadista que hay en él.

La obra contiene los siguientes capítulos: El precio de la libertad. — Las cosas que no se ven. — El poder de la ley moral. — Los instrumentos del progreso. — Los soportes de la civilización. — El sentido de la Democracia. — El ojbeto de América. — El destino de América. — Necesidad de la educación. — El avance hacia la libertad. — Las limitaciones de la ley. — El título de Legión Americana. — El lugar que le corresponde a Lincoln. — Teodoro Roosevelt. — La herencia de Hamilton. — Guillermo Mc-Kinley. — Ulises S. Grant. — Andrés Carnegie.

Tanto los temas políticos como los de educación los aborda con una suficiencia comparable a la maestría con que ha sabido trazar las bio-

grafías de los grandes americanos que presenta como modelos de hombres a las nuevas generaciones.

El libro del presidente Coolidge es de los que se recomiendan por sí solos. — «El precio de la libertad» es un libro que debe leerlo todo el mundo. La obra está muy bien presentada, y se vende al precio de \$ 3.50 en la Librería Falcó.

En estos momentos en que en prosaísmo imperante parecía haber matado de raíz el espíritu poético, resulta consolador presenciar la llegada al palenque de las letras españolas de una poetiza de tan grandes alicios y vigorosa inspiración como Elisabeth Mulder de Dauner, cuyo primer libro de versos, *Embrujamiento*, acabamos de leer con verdadero deleite. La impresión, que nos ha producido su lectura es verdaderamente intensa.

Hay en *Embrujamiento* completa ausencia del lirismo dulzón que se encuentra en muchos libros de mujeres. Por el contrario, está escrito escueta y secamente, con trazos hondos y sobrios. La filosofía que hay en él, filosofía punzante y acerba, puede hacer olvidar que se están leyendo versos. Es un libro amargo y apasionado, con muchos zarpa-zos de rebeldía y de ironía, que a veces desaparecen ante un soplo de sensualismo atormentado y doloroso o de una angustia alucinante del más allá. Es *Embrujamiento* un libro inquieto y nervioso en el que han dejado un extraño sedimento

las palpitaciones del sentimiento y las divagaciones de un espíritu fuerte, rebelde y dolorido, cuyas canciones tienen toda la tristeza y todo el magnetismo de la vida.

Embrujamiento, que ostenta una artística cubierta de Arturo Ballester, ha sido editado por la Editorial Cervantes, de Barcelona, y se vende en la Librería Falcó al precio de \$3.00.

En la linda y económica Colección Cervantes acaba de aparecer el tomo VIII, que no desmerece al lado de los anteriormente publicados. Se titula *Sor Pascualina*, y su autor es el célebre escritor checo Julio Zeyer, ya conocido entre nosotros por haber sido publicada traducida al español su obra maestra «Tres leyendas sobre el Crucifijo», cuya lectura recomendamos.

Julio Zeyer, en *Sor Pascualina*, se muestra irresistiblemente atraído por las misteriosas leyendas religiosas del Oriente y también por el severo ascetismo de las tradiciones cristianas. El simbolismo y el espiritualismo que dejaron impresa su huella en otras obras de este autor, como, por ejemplo, «Tres leyendas sobre el Crucifijo», se revelan poderosamente en esta impresionante novela, en la que al exotismo y el romanticismo de la acción se sobrepone la morbidez y melancolía del alma esclava.

Cierra este hermoso volumen, avalorado por una preciosa cubierta y tres ilustraciones de Ballester, la linda novela *Rococó*, que constituye un maravilloso

Al vuelo

Con otra sesión municipal como la del martes que salió a las 23 horas 15 minutos, hasta el municipo don Paco Ross va a renunciar.

Y eso que faltan once presupuestos extraordinarios.

El Sr. Ministro Soley no quiere, al decir de La Tribuna que se aumente el presupuesto de educación pública. Nosotros pensábamos mientras tanto en que se ofreciera a los maestros \$200 y a los Directores \$300. Pero no se puede.

Cambios

New York	400 1/2
Londres	389
París	80
Italia	87
España	337
Suiza	387
Bélgica	280
Berlín	401
Amsterdam	40 1/2

Imprenta Germinal

cuadro de la época que inmortalizó Watteau, su ilustre representante en la pintura. *Sor Pascualina*, libro de 227 páginas, se vende encuadernado al precio de \$250 en la Librería Falcó.

De Guadalupe

«La Prensa» ha nombrado como Agente en esta ciudad al señor don Jorge Odilón Rojas B., quien se hará cargo el 1º de marzo. Este periódico es de 8 páginas y la suscripción es de dos colones al mes.

Dentro de breves días llegará a esta ciudad el señor don Guillermo Cubero, en compañía de su señora es-

posa doña Edith Kherman y sus dos hijos; desde ahora les deseamos una feliz estada entre nosotros.

Doña Guillerma de Vargas, esposa de nuestro querido amigo don Neftalí Vargas, falleció, después de una penosa enfermedad. Nuestro sentido pésame a su esposo, hijos y demás familia.

CORRESPONSAL

LICEO DE COSTA RICA MATRICULA

La matrícula del Liceo de Costa Rica se abrirá el lunes 28 de febrero y se cerrará el lunes 7 de marzo, con excepción de aquellos que tengan exámenes pendientes. Pasado este plazo se otorgará matrícula, pagando derechos dobles, hasta el 1º de abril.

Los derechos de matrícula correspondientes al primer semestre serán de treinta colones, y su pago deberá efectuarse en el Banco de Costa Rica. Los recibos para hacer el entero podrán conseguirse en la Contabilidad Nacional, altos del correo, o en la misma Secretaría del Liceo que los ha obtenido de la misma oficina de la Contabilidad, para evitar molestias a los padres de familia.

Los exámenes de aplazados se verificarán del 1 al 5 de marzo. El pago de cinco colones por examen deberá efectuarse con anterioridad al examen. Estos derechos también deberán hacerse en el Banco de Costa Rica. El horario de exámenes podrá consultarse en la Secretaría del Colegio. Las clases darán principio el lunes 7 de marzo a las 7 horas.

Las solicitudes para conseguir la exención de los derechos de matrícula deberán hacerse por escrito, dirigidas al Director del Liceo. Deberán acompañar una certificación de pobreza extendida por el Gobernador de la Provincia en donde residan los padres del alumno. Las solicitudes que lleguen sin el requisito antes apuntado, no se tomarán en cuenta.

San José, 21 de febrero de 1927.

J. FIDEL TRISTAN,
Director del Liceo de Costa Rica.

IMPRENTA GERMINAL

Acabamos de recibir un completo surtido de material de imprenta y podemos ofrecer precios económicos y nitidez en el trabajo

DIRECCION:

Teléfono No. 71 * Avenida Este, No. 344 * Apartado 1311